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Protokoll der 39. Mitgliederversammlung und 13. Generalversammlung der Tösslobby 
Dienstag 18.06.2019, 19:30Uhr im GZ Bahnhof Töss  
 
Anwesend: 
AG Naherholung Keller Ulrich 
AG Raumplanung /Vorstand Pescatore Flurina 
AG Verkehr Pailer Wolfgang 
AG Verkehr / QV Töss-Dorf Peter Rosmarie 
AG Kulturstreuer Frey Heini 
EVP Töss Banholzer Lilian 
Trägerverein GZ Bahnhof Töss Frei  Werner 
Evang.Ref.Kirche Töss (2. Teil) Hinrikson Hanny 
QV Dättnau – Steig Tschudi Renata 
QV Eichliacker Girardin Line 
QV Eichliacker Ehrensperger  Yvonne 
SP Töss Altenbach Daniel 
SP Töss Kalunder  Miriam  
Vorstand Zundel Michael 
Vorstand Poller Pascal 
Vorstand Suter Helena 
Elternrat Laubegg (Dättnau) Hausheer Angela 
Fussballkultur.ch Siegmann Dominik 
 
Abwesend / Entschuldigt: 
AG Integration Imhof Monika 
AG Drehscheibe  Bretscher  Verena  
AG Naherholung  Meier Karin 
Elternforum Eichliacker Alii Mikdat 
Elternforum Gutenberg-Zelgli Heusser Lara 
Elternrat Rebwiesen Aschwanden Philipp 
Elternrat Rosenau  Aschwanden Philipp 
QV Töss-Dorf / AG Naherholung Herzog Gabi 
SP Töss Slavik Eva 
Stadtharmonie Winterthur-Töss Fehr Verena 
Steigforum Gündogan Aygül 
Sängerbund Töss   
Schwimmbadgenossenschaft Töss Metzger Jürg 
Vorstand  Hürner Claudia   
Vorstand Wyler Marc 
Cevi Töss Zah Beryl 
FDP Töss Helg  Felix  
Fussballclub Töss Zier  Stephan  
QV Nägelsee Lüthard  Reto 
TV Töss Gerteis  Daniel  
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Unterlagen, die im Vorfeld verschickt wurden: 
- Einladung und Traktandenliste  
- Protokoll der 38. MGV 

 
1) Begrüssung und Protokollabnahme   
Begrüssung durch Flurina Pescatore im Namen des Vorstandes   
Spezielle Begrüssung: QV Eichliacker Yvonne Ehrensperger und Line Girardin, 
neue Präsidentin des QV   
 
Speziell begrüsst wird auch Simone Mersch, welche uns im Mai mitgeteilt hat, 
dass Sie nun voll und ganz für die Quartierarbeit im ganzen Stadtteil Töss 
zuständig ist, was uns natürlich sehr freut. Ab dem 15. Mai 2019 ist das Büro 
wieder besetzt, jeweils am Mittwoch von 13.00 bis 17.00 Uhr 

 
Abgemeldet haben sich:  
 Hanny Hinrikson 
 Daniel Gerteis 
 Beryl Zah 
 Felix Helg 
 Verena Bretscher-Schlegel 
 Verena Fehr  
 Claudia Hürner, Vorstand (hat am 11.6.2019 Dario Gian geboren) 
 Marc Wyler, Vorstand  
 Gabi Herzog 
 Irene Meier 
 
Protokollabnahme der 38. MGV vom 29. Januar 2019 
 Keine Einwände zum letzten Protokoll  
Flurina bedankt sich im Namen des Vorstandes für die rasche Begleichung der 
doppelten Jahresrechnung, 2018 und 2019, da letztes Jahr der Versand der 
Rechnung vergessen wurde.  
 
Flurina fragt nach dem ok für eine Fotoaufnahme für die Website  

Flurina Pescatore 

2) Tössemer Dorfet  
Rosmarie informiert über den aktuellen Stand der Dinge. Es findet eine öffentliche 
Veranstaltung am Montag den 24.06.19 zur Ideensammlung im Güterschuppen 
statt. Es werden immer noch Leute für das neue OK gesucht. Momentan sieht es 
so aus, dass es gelingen könnte, die Tössemer Dorfet zu retten. Man beachte 
auch den Tössemer vom Juni 2019. Vermutlich wird nochmals über den Zeitpunkt 
des Festes diskutiert.  

Rosmarie Peter 

3) Brüttemer Tunnel  
Diskussionsrunde im Nachgang vom Informationsabend der SBB und der Stadt 
betreffend der Veränderungen Infrastrukturanlagen in Töss (SBB und Astra).  
 
Der Trägerverein GZ Bahnhof Töss sieht die geplante Anlage der Unterführung 
für den Güterschuppen problematisch. Sie werden einen Brief an Jens Andersen, 
Stadtbaumeister, senden, damit er sich der Interessen vor Ort besser bewusst 
wird.  
Urs Honold ist neuer Abschnittsleiter vom Bahnhof Töss. Rosmarie hatte beim 
Gespräch vor Ort den Eindruck, dass schon viele Varianten geprüft wurden, und 
dass die SBB dieser Version vermutlich den Vorrang gibt.   
Renata ist gemäss ihren Informationen der Meinung, dass sich die Stadt zwar der 
Probleme beim „Südportal“ und der Schneisenwirkung mit dem enormen Ausbau 
bewusst ist, jedoch braucht es jetzt richtig viel Druck aus Töss, damit etwas pas-
siert.  
Die Verschiebung der Überwerfung um ca 300 Meter weiter südlich hat im Mo-

Flurina Pescatore 
 
 
Werner Frei  
 
 
 
Rosmarie Peter 
 
 
Renata Tschudi 
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ment echte Chancen, auch hier braucht es viel Druck aus dem Eichliacker und 
aus Töss. 
Für den Bahnhof Töss will der Trägerverein im Moment nicht mit grossem Ge-
schütz auffahren. Er ist der Ansicht, dass man Jens Andersen die Vorgeschichte 
noch mehr im Detail erklären muss (Baurecht SBB etc.).  
Ivonne Ehrensberger informiert sich, ob der Trägerverein auch die gegenüberlie-
gende Seite der Unterführung miteinbringt. Es ist wichtig, dass dies nochmals 
überdacht wird.  
Flurina meint, dass es wohl sinnvoll ist, der SBB und der Stadt zu schreiben um 
einen Ortstermin zu erreichen. Werni meint, dass der Brief wie er entworfen ist, 
nicht an die SBB geschickt werden kann, er ist für die Stadt gedacht. Es wird dis-
kutiert wer mit wem welchen Kontakt aufnehmen soll.  
Simone Mersch ist an die Informationsveranstaltung der betroffenen Eigentümer 
eingeladen. Sie wird die Interessen für das GZ nochmals einbringen.  
 
Zusammenfassung: Stadtentwicklung findet statt – Projekt von der SBB hat kei-
nen gossen Spielraum für Einsprachen, darum ist es wichtig, jetzt aktiv zu wer-
den. Alle Beteiligten sind sich einig, dass man die Interessen von Töss (Bahnhof) 
gegenüber der Stadt, Jens Andersen, und der SBB vertreten muss. Die Autobahn 
A1 und der SBB Brüttemer Tunnel sind eine sehr komplexe Situation. Wir müssen 
unseren Blickwinkel in die geplanten Bauvorhaben einbringen v.a. da die Astra 
keine Bürgernähe sucht. Die Anbindung von Dättnau – Bauvorhaben der SBB / 
A1 – müssen der Stadt gegenüber koordiniert vertreten werden. Es wird entschie-
den, dass die AG Raumplanung Ziele definiert, die das ganze Vorhaben betreffen. 
Ziel: Diskussion und Beschlüsse an der nächsten MGV. Somit sind wir dann bereit 
für den runden Tisch mit dem Stadtrat. Kleinräumige Anliegen sollen aus den ein-
zelnen Quartieren an die SBB und die Stadt eingereicht werden. 
Flurina stellt die Frage, wer bereit ist mitzumachen. Line Girardin ist bereit, auch 
Liliane Bannholzer würde mitmachen.  
 
Es wird kurz über Winterthur 2040 gesprochen. Momentan kann man die Ausstel-
lung in der Stadtverwaltung besuchen. Es handelt sich um einen Synthesebericht 
der Testplanung.  
 
Am 04.07.19 findet vom Architekturforum Winterthur eine Begehung in Töss statt: 
Treffpunkt 18.00 Uhr beim der Haltestelle Zentrum Töss. Es wäre gut, wenn ein 
paar Mitglieder gehen könnten. Flurina versucht hinzugehen.  
 

 
 
Werner Frei  
 
 
Ivonne Ehrens-
berger 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Renata Tschudi 
 
 
 
 
 
Flurina  

4) Berichte aus den Vereinen  
4.1) Quartierentwicklung stellt die neuen Öffnungszeiten vor  Simone Mersch  

 
Berichte werden kurzgehalten, da vorher lange diskutiert wurde.  
QV Tössdorf: 01.07.: Eröffnungsapéro Rieterpärkli. Die Schreibhilfe hat eine Ein-
ladung zu einem Treffen aller Schreibdienste des Kantons erhalten. 
AG Verkehr: Warum wird nicht eine permanente Radarstation installiert? AG Ver-
kehr behält das im Auge.  
QV Eichliacker:  Line Girardin ist die neue Präsidentin und erläutert ihre Schwer-
punkte: Tössemer Dorfet, Schuppenfest, Paradise Töss, etc.  
Line erläutert kurz was im Paradise Töss läuft; Veranstaltung Ende Jahr für 
Neuzuzüger von weiter weg; wie funktioniert die Schweiz, Schwerpunkt Win-
terthur. Tauschbörse mit Internetauftritt, Malatelier im Nägelseequarier, Veloflick-
station etc. Darüber wurde auch im Tössemer ausführlich geschrieben.   
Reformierte Kirche: Kantorin und Organist haben gekündigt. Nachfolgesuche 
läuft.   
Kulturstreuer: Open Air war leider sehr verregnet  
AG Naherholung: nicht aktiv 
 

 
Rosmarie Peter 
 
Wolfgang Pailer  
 
Line Girardin 
 
Line Girardin  
 
 
 
Hanny Hinrikson 
 
Heini Frey  
Ueli Keller  
Dominik Sieg-
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Fussballkultur.ch: Dominik informiert, dass das nächste Jahr die EM in ganz Eu-
ropa stattfindet. 
EVP: Liliane wird nicht mehr für den Gemeinderat kandidieren.  
SP Töss: Infoabend Kaspar Bopp 
27.8. Sichtwechselbar, 3.9. Sichtwechselbar (Die Schweiz und die Welt) 
Anlässe sind im Tössemer publiziert. 
QV Dättnau-Steig: Die Schule und Infrastruktur beschäftigten immer noch inten-
siv. Es wurde eine Petition lanciert damit die Container bestehen bleiben, weil der 
Raum schon wieder zu knapp ist. Der Verein setzt sich ein, Hochspannungslei-
tungen aus dem Quartier zu entfernen. Ziegeleicafé: Status quo.  
Grosses Fest in Dättnau zum 60. Jubiläum des QV. Vom 13. - 14.09., es finden 
diverse Aktivitäten, Konzerte, Musik, Podien etc. statt. Alle TössemerInnen sind 
herzlich eingeladen.  
Das Schulhaus Laubegg hat einen neuen Schulleiter (Herr Schnoz)  

mann  
Liliane Bannhol-
zer 
Kalunder Miriam  
Dani Altenbach  
 
Renata Tschudi 
 
 
 
 
 
Angela Hausheer 

5) Homepage Tösslobby: Beiträge der AG’s  
Die Internet Seite ist öffentlich noch nicht einsehbar. Die Struktur jedoch steht. 
Inhalte werden noch hochgeladen. Michael Zundel bittet um einen Text, 160 Wör-
ter, sowie Bilder von den AG’s. Für die Vereine wird eine Verlinkung auf ihre  
homepage erstellt.  
Die Mitglieder, resp. die AG-LeiterInnen, erhalten eine mail von Michael 
Zundel mit den Angaben die er für die homepage von ihnen braucht.   
Angela stellt die Frage nach den Elternforen und Räten:  
Die einzelnen Elternforen und Eltrenräte werden wie die Vereine verlinkt, und auf 
die jeweiligen Schulhausseiten geleitet. Flurina schlägt vor, dass man für die El-
ternforen und Elternräte einen Sammelbeschrieb macht, der ihre Funktion auf-
zeigt.  

Michael Zundel  

5) Einreichung von Themen aus den AG‘s und Vereinen bis 31.08.2019  
Alle AG‘s und Vereine können bis zum 31.08.19 Themen für den „runden Tisch“ 
an wyler.marc@gmx.ch einreichen. Sie werden an der nächsten MGV vom 
17.9.2019 diskutiert und priorisiert.  
Der Runde Tisch mit dem Stadtpräsidenten und Verwaltungsmitarbeitern findet 
am 20.11.19 18.00-20.00 Uhr statt.   
Es wird entschieden, dass dieses Jahr auf Grund der grossen Bedeutung der 
SBB / ASTRA ansonsten eher wenige andere Themen angesprochen werden. 
Der Schwerpunkt ist die Problematik SBB / ASTRA der vertieft besprochen wer-
den muss.   

Flurina Pescatore 

6) Varia  
Rosmarie wünscht sich eine aktuelle Mitgliederliste. Das vermissen auch andere.  
 
 

Rosmarie Peter  

13. Generalversammlung der Tösslobby   
  
1)Protokollabnahme der letzten GV  
Ist nicht nötig, da bereits im September 2018 genehmigt.  Flurina Pescatore 
2) Wahl der Stimmenzähler   
Angela Hausheer   Angela Hausheer  
3) Aufnahme Forum Steig in die Tösslobby  
Dieser Antrag kann heute nicht behandelt werden: Aygül von der AG Steig hat 
uns mitgeteilt, dass sie leider von den Mitgliedern keine klare Antwort erhalten hat 
und darum die Aufnahme heute nicht beantragen kann.  
 

Flurina Pescatore 
 
 

4) Wahl des Vorstandes   
Flurina erläutert, dass dieTösslobby nach wie vor ohne Präsidium ist. Auf die Fra-
ge von Wolfgang, ob dies denn so nicht ideal ist, bezw. funktioniert, erklärt Fluri-
na, dass dies definitiv nicht der Fall ist, es ist überhaupt nicht ideal. 
Sie appelliert, dass es nach wie vor sehr wünschenswert wäre, aus anderen QV’s, 
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z.Bsp, Dättnau, jemanden im Vorstand zu haben. Der QV Eichliacker hat Interes-
se, die personelle Situation ist im Vorstand jedoch noch nicht besprochen, sie 
werden sich damit befassen.   
 
Marc Wyler, und Claudia Hürner in Abwesenheit und die Anwesenden Pascal 
Poller, Michael Zundel, Helena Suter und Flurina Pescatore werden einstimmig 
wiedergewählt.  
 
5) Wahl der Revisoren  
Einstimmige Wahl der Revisoren Adriana Perez und Albin Manser 
 

 

6) Jahresrechung 2018  
Erklärt die Jahresrechnung (siehe Beilagen) 
Grössere Spesen bei Kontoführung PostFinance  
Geschenk Dominik Scherrer, Beitrag an den Steigemer Kick. 
Finanzführung für den Steigemer Kick konnte dem QV Dättnau Steig übergeben 
werden.  
Revisionsbericht von Adriana Perez – Siehe Beilage 
Abstimmung der Jahresrechnung – einstimmig angenommen   
 

Michael Zundel  

7) Budget 2019  
Keine grösseren Investitionen vorgesehen / erwartet 
Zwei Konten (Kosten) werden hinterfragt. Fr. 60.- sollten weiterverrechnet werden 
an Paradise Töss.  
 
Das Budget 2019 wird angenommen.  
 

Michael Zundel 

 
Protokoll: Pascal Poller, erg. Flurina Pescatore 


